

PAPINEAU-DESSAULLES, Rosalie, *Correspondance 1805-1854* (Montréal, Éditions Varia, coll. « Documents et Biographies », 2001 ), 305 p. Texte établi, présenté et annoté par Georges Aubin et Renée Blanchet.

Sophie Marcotte

Volume 55, numéro 3, hiver 2002

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/010435ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/010435ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Institut d'histoire de l'Amérique française

ISSN

0035-2357 (imprimé)

1492-1383 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce compte rendu

Marcotte, S. (2002). Compte rendu de [PAPINEAU-DESSAULLES, Rosalie, *Correspondance 1805-1854* (Montréal, Éditions Varia, coll. « Documents et Biographies », 2001 ), 305 p. Texte établi, présenté et annoté par Georges Aubin et Renée Blanchet.] *Revue d'histoire de l'Amérique française*, 55(3), 474–474. <https://doi.org/10.7202/010435ar>

PAPINEAU-DESSAULLES, Rosalie, *Correspondance 1805-1854* (Montréal, Éditions Varia, coll. « Documents et Biographies », 2001), 305 p. Texte établi, présenté et annoté par Georges Aubin et Renée Blanchet.

**G**eorges Aubin et Renée Blanchet, qui ont préparé, en 2000, l'édition des lettres de Louis-Joseph Papineau à son épouse Julie (Septentrion), nous offrent cette fois la correspondance de la seigneuresse de Saint-Hyacinthe, Rosalie Papineau-Dessaulles, qui s'échelonne de 1805 à 1854.

Comme les recueils précédents, celui-ci est divisé en sections, qui marquent les principales étapes de la vie de l'épistolière (« La jeune femme 1805-1815 », « La mère 1816-1835 », « La patriote 1836-1839 », « La Seigneuresse 1840-1854 »). La première lettre retrouvée est datée de 1805. La lecture de cette correspondance permet donc de retracer le fil de la vie de Rosalie depuis la fin de son adolescence jusqu'à son décès en août 1857. Fille du notaire Joseph Papineau — et sœur de Louis-Joseph —, Rosalie s'engagera aussi dans la vie politique. Son mari, Jean Dessaulles, seigneur de Saint-Hyacinthe, qui est de vingt-deux ans son aîné, sera membre de la Chambre d'Assemblée de 1816 — l'année de leur mariage — à 1832. Mais peut-être davantage que l'épouse du député et que la femme engagée dans l'arène politique, la correspondance de Rosalie Papineau-Dessaulles donne à connaître une mère dévouée, attentionnée et une femme de cœur, toujours prête à accorder son aide aux membres de sa famille, notamment à sa belle-sœur Julie Papineau et à ses fils Lactance, Amédée et Gustave, qui fréquenteront tour à tour le Séminaire de Saint-Hyacinthe.

La démarche adoptée par les directeurs se révèle en tous points efficace : courte introduction, détails sur le protocole d'édition, ajout de notes explicatives qui livrent les informations nécessaires à la compréhension du texte dans une langue à la fois simple et élégante, et index des noms cités. On ne peut que saluer la qualité de leur travail et souhaiter qu'ils mènent à son terme leur projet d'édition de l'ensemble de la correspondance de la famille Papineau.

SOPHIE MARCOTTE  
Département de littérature comparée  
Université de Montréal

RAINVILLE, Maurice et Simone LEBLANC-RAINVILLE, *Le rassembleur. Léger Comeau* (Moncton, Éditions d'Acadie, 2000), 418 p.

**À** l'aube des transformations qui sont venues secouer la planète après la Seconde Guerre mondiale, l'Acadie se retrouvait au carrefour de son che-